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Entre os cargos, assumem funções delegados, investigadores, escrivães e peritos convocados pelo concurso público de 2022

Sessão Especial 
celebra dois anos 
de atuação da 
Procuradoria da 
Mulher da Aleam

“Prévia da 
inflação”:  
IPCA-15 
desacelera a          
0,64% em março
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POLÍTICA 6 ECONOMIA 7

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

Governo do AM 
disponibiliza serviço 
de intérpretes de 
Libras de forma 
gratuita

ABERTA AS SOLICITAÇÕES

Boi Garantido é o primeiro 
Bumbá a ter liderança indígena 
dando voz a uma toada

RBR confirma substituição de 
Lawson por Tsunoda na F1

ARTESÃS INDÍGENAS É OFICIAL

CULTURA 9 ESPORTES 10CIDADES 4

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

NA COLÔMBIA

MUNDO 8

Cruz Vermelha alerta para agravamento da situação humanitária

POLÍCIA 5

Solicitação ocorre por meio de formulário online, com 
realização do serviço de segunda a sexta, das 9h às 15h

Governador Wilson Lima empossa 63 servidores 
da Polícia Civil e fortalece atuação da segurança
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Entidade cria grupo 
de trabalho para de-
bater o assunto; outros 
nome importantes da 
bola estiveram pre-
sente na reunião

Liderada pelo pentacam-
peão Ronaldo, a Confe-
deração Sul-Americana 
de Futebol (Conmebol) 

criou uma força tarefa com 
objetivo de combater o racis-
mo e a violência no esporte.

A criação do grupo de tra-
balho foi anunciada nesta 
quinta-feira (27) por Alejan-
dro Domínguez, presidente 
da entidade.

“Estamos agindo aqui 
hoje com responsabilidade 
e unidade para enfrentar os 
desafios futuros, superá-los 
e continuar no caminho do 
crescimento. Não queremos 
um debate sobre o passado, 
mas sim discutir o futuro. 
Tudo o que for dito aqui é 
para somar e melhorar o 
nosso esporte”, declarou o 
dirigente paraguaio.

Além de Ronaldo, grandes 
nomes do futebol participa-
ram do encontro, como os ex-
-jogadores Mauro Silva, Car-

Mauro Silva, Alejandro Domínguez e Ronaldo, após reunião na Conmebol

Últimas
Ronaldo lidera força-tarefa da Conmebol 
para discutir casos de racismo

litos Tevez, Lugano e Claudio 
Caniggia. A ex-secretária ge-
ral da FIFA, Fatma Samoura, 
e o presidente da FIFpro, 
Sergio Marchi, também estão 
na Task Force.

Entre as medidas anuncia-
das, estão a criação de uma 
lista de pessoas proibidas 
de entrar nos estádios no 
continente, que incluirá in-
divíduos envolvidos em atos 

de racismo e a implemen-
tação de novos programas 
educacionais com o objetivo 
de promover a conscientiza-
ção e prevenção do racismo  
no futebol.

A força tarefa acontece 
após as polêmicas envolven-
do os xingamentos racistas 
contra jogadores do Palmei-
ras, a reclamação de times 
brasileiros sobre a falta de 
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ações da Conmebol e a fala 
do presidente da entidade 
que comparou brasileiros a 
uma macaca.

“Tarzan sem Chita” e o 
silêncio da CBF

A manifestação chega num 
momento de crise entre a 
Conmebol e clubes brasi-
leiros. O caso mais recen-
te foi contra jogadores do 
Palmeiras Sub-20 na Copa 
Libertadores em jogo contra 
o Cerro Porteño. Torcedo-
res xingaram os atletas. O 
clube paraguaio foi punido 
com jogos da categoria com 
portões fechados, obrigato-
riedade de publicações em 
redes sociais com orienta-
ções sobre o racismo e uma 
multa de 50 mil dólares.

O Governo Brasileiro e a 
CBF cobraram investigações 
por parte da entidade Sul-
-Americana.

Durante a cerimônia de 
sorteio dos grupos da Li-
bertadores e Sul-Americana, 
Domínguez prometeu ações 
de combate ao preconceito, 
porém no mesmo dia, o pre-
sidente ao ser questionado 
sobre uma possível ausência 
de times do Brasil nas com-
petições do continente, ele 
disse que seria o mesmo que 
“Tarzan sem Chita”.

Divulgação

Secretaria de Educação convoca mais 868 candidatos 
do PSS para o interior e áreas indígenas do Amazonas

EUZIVALDO QUEIROZ 

São 562 candidatos convocados para o interior 
e 306 convocados para áreas indígenas

A Secretaria de Estado de Educação 
e Desporto Escolar convocou, nesta 
quinta-feira (27/03), 868 candidatos 
aprovados no Processo Seletivo Sim-
plificado (PSS) para contratação tem-
porária. São 562 profissionais do Edital 
nº 01, para o interior do estado, que 
ministrarão nos sistemas de Ensino 
Regular e Mediado por Tecnologia, e 
306 convocados no Edital nº 02, para 
áreas indígenas. A lista completa com os 
candidatos aprovados nas convocações 
está disponível nos links: https://abrir.
link/FuUPI e https://abrir.link/epIDp.

O processo de atendimento aos con-
vocados acontecerá em dois momen-
tos. O primeiro, de maneira virtual, 
estará disponível entre 0h01 do dia 28 
de março até às 23h59 do dia 30, via 
Sistema Admissional, pelo link https://
admissao.seduc.am.gov.br/. Já o pro-
cesso presencial acontece no dia 31 de 

março, se encerrando em 1º de abril, a 
partir das 8h. O candidato convocado 
precisa ir até a Coordenadoria Regional 
de Educação (CRE) a qual submeteu o 
processo seletivo. Neste momento, é 
obrigatória a entrega dos documentos 
e lotação.

“Em 2025, essa é a segunda convoca-
ção para as áreas indígenas e a terceira 
para o interior do estado. Após a valida-
ção da documentação dos candidatos 
a partir da análise das equipes técnicas 
responsáveis, a lotação dos candidatos 
aprovados acontece no mesmo dia”, 
destacou a gerente de Admissão e 
Atenção ao Servidor (Gaas), da Secre-
taria de Educação, Marilene Remígio.

O não comparecimento do convo-
cado excluirá o candidato do certame, 
ocasionando a perda do direito à vaga, 
conforme os editais de nº 01 e 02-PSS/
SEDUC/2023/2024 informam.

APROVADOS NO PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO (PSS)
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DIVULGAÇÃO

A convite do comandante da Base Aérea de Manaus, coronel aviador Wankley Lima 
de Oliveira, e do comandante do 1º Esquadrão do 9º Grupo de Aviação (1°/9° GAv), 
tenente-coronel aviador Denis Benini, o deputado estadual Adjuto Afonso (União Brasil) 
prestigiou nesta quinta-feira (27/3), a solenidade militar em comemoração ao aniversário 
de 55 anos de atuação do Esquadrão Arara na Amazônia, da Força Aérea Brasileira (FAB).

Destaque De olho
DIVULGAÇÃO

O procurador-geral da República, Paulo Gonet, pediu nesta quinta-feira (27) o ar-
quivamento da investigação contra o ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) por fraude no 
cartão de vacinação contra a Covid-19.

Há um ano, a Polícia Federal concluiu que o ex-presidente cometeu os crimes de 
associação criminosa e inserção de dados falsos.

Editorial

Nos últimos dias, o presidente dos 
Estados Unidos, Donald Trump, deu 
sinais de que as novas tarifas sobre 
importação previstas para o dia 2 de 
abril, que ele batizou como “Dia da 
Libertação”, podem ser mais suaves do 
que o previsto.

O presidente americano afirmou que 
pode ser “gentil” e “mais brando do que 
recíproco”, porque se for muito recípro-
co, “será muito duro para as pessoas”.

As tarifas recíprocas que devem ser 
anunciadas no próximo dia 2 visam 
igualar as tarifas que os EUA cobram 
sobre produtos que entram no país às 
taxas cobradas por parceiros comerciais 
sobre produtos importados americanos.

A política tarifária é defendida por 
Trump para fortalecer a indústria na-
cional e reduzir o déficit da balança 
comercial. O republicano não quer 

mais ver saldos negativos entre as 
exportações e importações dos Esta-
dos Unidos e prometeu transformar o 
país de um comprador a vendedor no 
comércio global.

Até o momento, foram anunciadas 
tarifas de: 25% sobre todo aço e alumínio 
importado; 25% sobre importações do 
Canadá e México; e 20% sobre a China. 
Nesta semana, ainda, Trump disse que 
qualquer país que comprar petróleo ou 
gás da Venezuela enfrentará uma tarifa 
de 25% ao negociar com os EUA.

E nesta quarta-feira (26), o presidente 
americano anunciou tarifas de 25% so-
bre todos os carros importados ao país.

Mas muitas dessas medidas passaram 
por prorrogações, algumas incluem ex-
ceções e outras têm um futuro incerto.

Essa política errática sobre as tarifas 
tem estressado os investidores e levado 

índices acionários a despencar nas últi-
mas semanas. Também levanta críticas 
entre membros da base aliada de Trump 
e incomoda CEOs.

Com a reação negativa do mercado 
financeiro e do setor produtivo, nesta se-
mana Trump sinalizou que pode “aliviar 
as tarifas a muitos países” e disse que 
se concentraria nos “15 sujos”, grupo 
de países que têm superávit comercial 
na balança com os EUA.

A sinalização de flexibilização chegou 
a levar dois dos principais índices do 
mercado americano, o S&P 500 e o 
Nasdaq, à máxima em duas semanas 
— ainda que ambos apresentem desem-
penho negativo no acumulado do ano 
até terça-feira (25).

Mas logo depois de indicar que pode-
ria suavizar as tarifas, Trump disse que 
também não quer “muitas isenções” 

e afirmou que pode tarifar os setores 
automotivo e farmacêutico.

Conforme observa a analista de eco-
nomia da CNN, Elisabeth Buchwald, as 
tarifas desta semana podem ser uma 
estratégia de marketing de Trump: 
preparar os americanos para o pior e 
entregar algo que não seja tão difícil 
de engolir.

Com tanto vaivém, corretores dizem 
que preferem não fazer grandes alo-
cações na bolsa americana até o dia 
2 de abril.

Wall Street não tolera ficar no escuro. 
O mercado prefere notícia ruim — porque 
sabe operar o cenário negativo —, à im-
previsibilidade — que pode custar caro.

Para além da instabilidade, as tarifas 
devem encarecer insumos, produtos e 
pressionar a inflação.

Seus efeitos já aparecem nos últimos 

dados de confiança do consumidor ame-
ricano, que em março caiu para o pior 
nível em quatro anos. A expectativa 
sobre renda e o trabalho também está 
na mínima em 12 anos.

Em um cenário imprevisível, consu-
midores tendem a reduzir os gastos, 
empresas deixam de investir e alimen-
tam ainda mais os temores de recessão.

Uma das principais plataformas de 
previsões de mercado americana, a 
Kalshi, já precifica 40% de chance de 
uma recessão na economia americana 
em 2026.

Analistas afirmam que o mercado é 
um dos poucos agentes a quem Do-
nald Trump dá ouvidos. Os próximos 
dias dirão se Wall Street é de fato 
capaz de frear os anseios políticos 
do presidente americano.

Donald Trump enfrenta dilema entre tarifas e o mercado financeiro

Engenheiro civil, especialista em saneamento básico; exerce, atualmente, o cargo de secretário da Unidade Gestora de Projetos Especiais – UGPE

O relançamento do Fundo 
Nacional sobre Mudança 
do Clima, anunciado pelo 
governo federal esta sema-
na, foi recebido com grande 
entusiasmo no país, pelo 
leque de oportunidades 
que se abre para o finan-
ciamento de projetos sus-
tentáveis voltados às po-
pulações mais vulneráveis. 
A previsão de captação de 
recursos, entretanto, con-
tinua no mesmo patamar, 
de cerca de R$ 10 bilhões. 
O que mudou é que o Co-
mitê Gestor do Fundo foi 
ampliado, contando com 
maior participação da so-
ciedade civil, incluindo re-
presentantes de agriculto-
res familiares, populações 
indígenas e quilombolas, 
fortalecendo a inclusão 
das demandas regionais 
no processo decisório. 

Além disso, suas áreas 
de atuação aumentaram, 
abrangendo, agora, seis 
frentes prioritárias: desen-
volvimento urbano resiliente 
e sustentável; indústria ver-
de; logística de transporte, 
transporte coletivo e mo-
bilidade verdes; transição 
energética; florestas nati-
vas e recursos hídricos; e 
serviços e inovação verdes. 
Vinculado ao Ministério do 
Meio Ambiente e Mudança 
do Clima (MMA) e adminis-

trado pelo Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econô-
mico e Social (BNDES), o Fun-
do foi criado em 2009, mas 
estava operando de forma 
limitada nos últimos anos.

No ano passado, aprovou 
R$ 10,2 bilhões em crédi-
tos para projetos voltados 
à mitigação e adaptação 
às mudanças climáticas no 
Brasil. Mas o Norte, embora 
concentre a maior parte da 
Floresta Amazônica, teve a 
menor fatia entre as regi-
ões com aporte de recur-
sos. A região Sudeste teve 
aprovados R$ 4,1 bilhões; 
o Centro-Oeste, R$ 2 bi-
lhões; o Nordeste, R$ 1,8 
bilhão; o Sul, R$ 1,6 bilhão; 
e o Norte, R$ 460 milhões. 
A região Norte, é importante 
destacar, tem a maior bacia 
hidrográfica do planeta e a 
maior floresta tropical do 
mundo. Aqui também estão 
os maiores desafios logísti-
cos impostos pela extensão 
geográfica, com várias loca-
lidades remotas e de difícil 
acesso, precisando de apoio 
para que as comunidades 
possam garantir o sustento 
das suas famílias, preservan-
do a floresta em pé, como 
todos defendem.

No ano passado, a região 
enfrentou a pior seca em 74 
anos. No Amazonas, a situ-
ação foi bem complicada.

Os efeitos da crise cli-
mática, numa combinação 
potencializada com o fenô-
meno El Niño, provocaram 
recordes de seca extrema e 
de focos de calor em 2023 
e 2024. No ano passado, 
foi a pior seca em 122 anos 
de medição da cota do rio 
Negro, com impactos sobre 
a economia, o meio ambien-
te e a vida do interiorano,  
em especial. 

O nível crítico dos rios da 
bacia amazônica afetou a na-
vegabilidade em vários tre-
chos, deixando municípios e 
comunidades do Amazonas 
totalmente isolados. A De-
fesa Civil calculou os danos 
na casa dos R$ 620 milhões 
ou mais, com os reflexos 
sentidos na agricultura, co-
mércio, indústria, pecuária 
e serviços. O Governo do 
Estado não mediu esforços 
no enfrentamento à situa-
ção, com envio de alimen-
tos, medicamentos e água 
às populações afetadas.

Esperamos, agora, com o 
relançamento do Fundo Cli-
ma, vir daí, também, apoio a 
projetos que tenham como 
foco o enfrentamento à cri-
se climática na região, que 
tende a se agravar, ano a 
ano. Nossa expectativa é que 
esse relançamento marque, 
de fato, uma retomada do 
seu funcionamento pleno. 

undo Clima ganha novo fôlego, agora é mostrar sua força
No Amazonas e na re-

gião como um todo, são 
inúmeras as possibilidades 
de projetos que atendam 
às novas linhas anunciadas. 
Cito como exemplo inicia-
tivas que visem à imple-
mentação de infraestrutu-
ras urbanas adaptadas às 
condições climáticas locais, 
promovendo habitações 
sustentáveis e sistemas de 
drenagem eficientes para 
prevenir inundações, espe-
cialmente em áreas de risco.  
O Governo do Amazonas 
tem atuado nessa área, atra-
vés dos programas Social 
e Ambiental de Manaus e 
Interior (Prosamin+) e de Sa-
neamento Integrado (Pro-
sai), concluído em Maués 
e em execução em Parin-
tins. Ambos contam com 
o financiamento do Banco 
Interamericano de Desen-
volvimento (BID) e abran-
gem o reassentamento das 
famílias de áreas de risco 
de alagação, para ocupa-
ção de moradias seguras. 
Além disso, a execução de 
obras de saneamento bási-
co, urbanização, drenagem 
e ações de reflorestamento. 

Projetos como esse for-
mam um campo vasto que 
pode ser amplamente ex-
plorado em propostas para 
financiamentos, no Ama-
zonas. Além da habitação, 

também se sobressaem 
com boas perspectivas os 
projetos de fomento à bio-
economia, aproveitando a 
biodiversidade amazônica 
para desenvolver produtos 
sustentáveis, gerando em-
prego e renda para comu-
nidades locais. 

Também são especialmen-
te importantes no leque das 
possibilidades que se apre-
sentam, os projetos de mane-
jo sustentável das florestas, 
conservação da biodiversi-
dade e proteção dos recursos 
hídricos, fundamentais para 
a subsistência das comuni-
dades tradicionais. 

Para acessar esses recur-
sos, entretanto, será es-
sencial que os municípios 

e organizações do Amazo-
nas desenvolvam propostas 
alinhadas às diretrizes do 
Fundo Clima, demonstrando 
impacto positivo na mitiga-
ção das mudanças climá-
ticas e na adaptação das 
comunidades locais. É pre-
ciso que se preparem tec-
nicamente para a apresen-
tação de projetos robustos.  
De sua parte, o Governo 
do Amazonas, como sem-
pre tem feito, se coloca à 
disposição para apoiar e dar 
suporte no que for preci-
so para avançar na mitiga-
ção dos efeitos climáticos e 
preservar as comunidades 
tradicionais, garantindo o 
desenvolvimento socioeco-
nômico de forma inclusiva.

Foto: Tiago Corrêa

ZARA PUBLICIDADE LTDA
CNPJ 43.801.639/0001-89

Av. Djalma Batista,170 - Sala 18 - Parque 10 de Novembro
CEP. 69055-38 - Manaus-Amazonas
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Cidades

Solicitação ocorre por 
meio de formulário 
online, com realização 
do serviço de segunda 
a sexta, das 9h às 15h

Pessoas com Deficiência 
(PcD) podem solicitar 
os serviços de um in-
térprete de Língua Bra-

sileira de Sinais (Libras), de 
forma presencial ou online, 
gratuitamente por meio da 
Secretaria de Estado de Jus-
tiça, Direitos Humanos e Ci-
dadania (Sejusc). Solicitação 
ocorre por meio do formu-
lário https://encurtador.com.
br/0Mb7d e tem prazo de três 
dias úteis para confirmação. 

O serviço é uma forma de 
garantir o acesso irrestrito de 
pessoas surdas, surdocegas e 
com deficiência auditiva aos 
serviços públicos e privados 
do Amazonas, assegurando 
seus direitos e inclusão na 
sociedade. Os atendimentos 
devem ser solicitados com, 
no mínimo, três dias úteis 
de antecedência, exceto ca-
sos de urgência, como aten-
dimento médico. O serviço 
está disponível de segunda 
a sexta-feira, das 9h às 15h. 

A ação segue como alterna-
tiva provisória à implantação 
das Centrais de Interpreta-
ção de Libras (CIL), regidas 
pela Secretaria de Direitos 
Humanos da Presidência 
da República (SDH/PR), por 
meio da Secretaria Nacional 
de Promoção dos Direitos 
da Pessoa com Deficiência 

Profissional tradutor, guia-intérprete e intérprete de Libras 

DIVULGAÇÃO

Governo do AM disponibiliza serviço de 
intérpretes de Libras de forma gratuita

(SNPD) no Estado..
Segundo a secretária titular 

da Sejusc, Jussara Pedrosa, a 
população ainda conta com o 
auxílio de transporte exclusi-
vo por meio da van PcD para 
o local da demanda. 

“Aquelas pessoas que têm 
dificuldade de locomoção 
também podem entrar em 
contato conosco para solici-
tar o transporte de ida e volta 
até o local de atendimento. 
Nosso foco é assegurar que 

há um ano já, devido pro-
blema de saúde, de não 
conseguir meu documento 
do INSS e com essa ajuda 
tirou um grande ‘peso das 
minhas costas’ e agora es-
tou aliviado, pois antes a 
comunicação era horrível, 
eu não conseguia entender 
o que estava acontecendo 
e agora sim eu consegui 
resolver. Muito obrigada 
por tudo”, frisou, em Libras,  
o beneficiário.

SePcD
A Secretaria Executiva de 

Direitos da Pessoa com De-
ficiência (SePcD) da Sejusc, 
dispõe ainda de serviços 
de cidadania e direitos hu-
manos para as PcD, como 
a emissão das carteiras de 
identificação da Pessoa 
com Deficiência (CiPcD), 
do Transtorno do Espec-
tro Austista (Ciptea) e o  
Passe Legal.

Os atendimentos ocorrem 
no Centro Estadual de Cui-
dados para Idosos e Pessoas 
com Deficiência (CECIPcD) 
– na rua Marquês de Qui-
xeramobim, nº 210, conjun-
to Parque das Laranjeiras, 
bairro Flores – de segunda 
a sexta-feira, das 8h às 17h.

Lei Estadual 6.254/2023
Dispõe sobre o atendi-

mento em Língua Brasilei-
ra de Sinais (Libras) por 
profissional tradutor, guia-
-intérprete e intérprete de 
Libras nas repartições públi-
cas, empresas concessioná-
rias de serviços públicos e 
agências bancárias.
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essa PcD consiga ter acesso 
a todos os procedimentos 
necessários e consiga sair do 
local satisfeito com o serviço”, 
comentou a secretária. 

De acordo com a intérprete 
de Libras Caroline Sena, a Se-
jusc é um dos únicos lugares 
em todo o estado que dispõe 
das atividades de interpre-
tação presencialmente ou à 
distância de forma gratuita 
para a população.

“Esse é um serviço mui-

to importante para a co-
munidade, pois oferta um 
atendimento tanto presen-
cial quanto online, além 
de também disponibilizar 
o transporte especializado 
quando necessário. O canal 
se torna a principal fonte 
de acessibilidade para essas  
pessoas”, explicou.

Experiência 
No caso do surdo Rodney 

Ramos, de 47 anos, o serviço 

auxiliou na comunicação e 
resolução de seu problema 
trabalhista junto ao Insti-
tuto Nacional do Seguro 
Social (INSS). Industriário 
venezuelano, porém sem 
trabalhar desde junho de-
vido a problemas médicos, 
ele precisou da interpreta-
ção no atendimento para 
requerer seus documentos 
e conseguir o processo de 
repasse do seu salário. 

“A minha situação vem 

Produção de bioplástico e modelo de 
negócio em torno do curauá são debatidos

ÂNGELO VINICIUS/SEDECTI

140ª Reunião da Câmara Setorial da Agroindústria

A Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Econômico, 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Sedecti) discutiu, nesta quinta-
-feira (27/03), durante a 140ª 
Reunião da Câmara Setorial 
da Agroindústria, inovações 
na indústria de bioplástico e 
a existência de um modelo de 
negócio sustentável com base 
no cultivo do curauá, além de 
apresentar tecnologias voltadas 
ao setor primário. 

O chefe do Departamento 
de Diversificação Econômi-
ca (DDE) da Sedecti, Sandro 
Amazonas, destacou a impor-
tância da reunião como um 
fator de agregação que visa 
os melhores resultados para 
o setor agroindustrial. 

“Queremos levar para um ou-
tro nível a questão das agroin-
dústrias, que é exatamente o 
beneficiamento sendo o melhor 
possível, aproveitando quase 
que o produto local como todo. 
Queremos que os pesquisado-
res e as startups participem para 
agregar mais valor ao produto 
da região”, enfatizou Sandro.

Para o coordenador técni-
co da startup Fipo Biopellet, 
Genilson Pereira Santana, o 
encontro serviu para divulgar 
o conhecimento sobre a pro-
dução de bioplástico derivado 
de fibras extraídas de frutos 
da região amazônica. 

“A questão mais importante 
que eu trago há algum tempo 
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é mostrar que o bioplástico feito 
de tucumã, açaí e cupuaçu fun-
ciona em grande escala. Essa é 
a minha mensagem. Chegamos 
a um ponto em que nós conse-
guimos produzir um bioplástico 
com qualidade e em escala. Isso 
é o ponto importante de hoje”, 
salientou Genilson.

Segundo a CEO da startup 
Agrega+ Eco Amazonya, Jane 
Maciel Leão, a reunião foi uma 
grande oportunidade para ex-
por as principais inovações da 
empresa diante do setor primá-
rio e unir novos agentes em prol 
dos avanços na área.

 “Para nós, essa visualização é 
essencial, pois temos esse trâmi-
te onde nós podemos mostrar 
os nossos produtos e serviços 
dentro do setor primário e, ao 

mesmo tempo, ter outras ins-
tituições nos vendo e partici-
pando junto conosco”, revelou.

O pesquisador e representan-
te do Instituto Raízes Amazô-
nicas, José Luiz Zanirato Maia, 
afirmou o compromisso com o 
fomento ao cultivo do curauá, 
tendo como principal objetivo a 
criação de um modelo baseado 
na sustentabilidade e no auxílio 
aos extrativistas. “Estamos avan-
çando há alguns meses, junto à 
Sedecti, para a implementação 
desse modelo, e viemos apre-
sentar aqui essa parceria do 
instituto com o produtor para 
demonstrar também a relevân-
cia do curauá para a bioecono-
mia na região, visando trabalhar 
isso de forma profissional em 
grande escala”, afirmou.

Idam viabiliza crédito de até R$ 200 mil para a 
aquisição de placas solares para setor primário

Elaborados pelo instituto, os projetos 
são encaminhados à Afeam, a res-
ponsável pela concessão do recurso

Para incentivar o uso de 
fontes de energia renová-
veis no setor primário, o 
Governo do Amazonas ini-
ciou uma nova linha de cré-
dito voltada ao subsídio de 
sistemas solares. O acesso 
aos recursos do programa 
“Mais Crédito Energia Reno-
vável” é viabilizado pelo Ins-
tituto de Desenvolvimento 
Agropecuário e Florestal 
Sustentável do Estado do 
Amazonas (Idam) junto à 
Agência de Fomento do Es-
tado do Amazonas (Afeam), 
responsável pela concessão 
do recurso, que pode chegar 
a até R$ 200 mil. 

O instituto realiza a ela-
boração dos projetos de 
crédito rural e auxilia o 
produtor rural em todas as 
etapas do financiamento, 
como ressalta a diretora-
-presidente do Idam, Eliane 
Ferreira. “O produtor pode 
buscar assistência técnica 
na Unidade Local (Unloc) 
mais próxima da sua pro-
priedade para se informar, 
checar a documentação e 
iniciar a solicitação do fi-
nanciamento”, destacou  
a diretora.  

O programa visa a promo-
ver a eficiência energética 
com uma economia mais 
limpa e a redução do im-
pacto ao meio ambiente. 
Os recursos são destinados 
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a pessoas físicas e jurídicas 
que desenvolvam atividade 
produtiva no estado, entre 
elas, o setor primário.

“É interessante para as 
mais diversas atividades 
agropecuárias, com intuito 
de economizar na conta de 
energia elétrica e destinar 
recursos a outros investi-
mentos na produção. Entre 
nossos beneficiários, até o 
momento, temos avicultor e 
agricultor, na capital e no in-
terior”, destacou a diretora-
-presidente. 

Acesso
Os produtores rurais po-

dem adquirir o crédito rural 
em duas linhas, até R$ 21 mil 
ou até R$ 200 mil. Os docu-
mentos necessários variam 
conforme o perfil do produ-
tor rural, agroindústria ou 
associação e cooperativa 
e da atividade desempe-
nhada. Mais informações 
podem ser consultadas na 
Unloc ou pelo site https://
www.afeam.am.gov.br/afe-
am-energia-sustentave/. 

Beneficiado
O agricultor familiar Edson 

Coronel, 48, é um dos bene-
ficiados pela nova linha de 
crédito. As placas solares, 
viabilizadas pela Unidade 
Local (Unloc) Zona Leste, 
no valor de quase RS 146 

mil, vão colaborar para a 
economia na conta de ener-
gia elétrica da hidroponia 
da propriedade dele, o que 
permitirá que o valor eco-
nomizado seja destinado a 
outros investimentos. 

“Iniciei na hidroponia em 
2009, quando cheguei em 
Manaus, e sempre busquei 
avançar no meu negócio. 
Comecei com duas casinhas 
e, hoje, já tenho 14 gal-
pões de hidroponia onde 
produzo diversas hortaliças. 
As placas solares são um 
investimento importante 
para continuar avançando”, 
explicou o agricultor. 

Divulgação



Governador Wilson Lima empossa 63 servidores 
da Polícia Civil e fortalece atuação da segurança

O governador Wilson 
Lima empossou, 
nesta quinta-feira 
(27/03), mais 63 

servidores da Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM), entre 
policiais civis e peritos, que 
vão atuar em todo o estado. 
Com os novos profissionais, o 
trabalho da PC-AM será for-
talecido, com envio de parte 
dos novos profissionais para 
municípios do interior. A con-
vocação do grupo, aprovado 
no concurso público das For-
ças de Segurança em 2022, 
faz parte dos investimentos 
do programa Amazonas Mais 
Seguro, que prevê reforço no 
efetivo policial.

De acordo com o governa-
dor Wilson Lima, a convoca-
ção dos servidores faz parte 
da estratégia do Governo 
do Amazonas de combater 
a criminalidade, sobretudo 
o crime organizado, tendo 
como base investimentos em 
infraestrutura, tecnologia e 
recursos humanos. Com a 
nova chamada, o Governo 
do Amazonas alcança 250 po-
liciais civis convocados pelo 
certame de 2022, que não 
era realizado na Polícia Civil 
desde 2011.

“Nós temos dado atenção 
para a capital, mas também 
com um foco muito grande 
no interior, porque com a 
convocação que fizemos ago-
ra para suprir o interior, nós 
teremos 100% dos municípios 
do Amazonas com a Polícia 
Civil. Até 2019, mais de 50% do 
Amazonas não tinha a Polícia 
Civil, só a Polícia Militar. Com 
isso vamos dar uma tranquili-
dade maior para quem mora 
no interior”, destacou o go-
vernador Wilson Lima.

Na solenidade foram em-
possados 10 delegados, 7 
escrivães, 38 investigadores 
e 8 peritos criminais. Os de-
legados, escrivães e investi-
gadores ficarão lotados em 
23 municípios do interior, 
enquanto os peritos vão re-
forçar a perícia técnica na 
capital, pelo Instituto Médico 
Legal (IML). A convocação do 
efetivo foi anunciada pelo 
governador Wilson Lima em 
fevereiro deste ano.

O delegado Igor Nunes, de 
28 anos, foi um dos aprova-
dos no concurso público e 
alcançou o primeiro lugar no 
certame. Formado em Direito, 
ele trabalhava como advo-
gado e assumirá o desafio 
no cargo.

Entre os cargos, as-
sumem funções de-
legados, investiga-
dores, escrivães e 
peritos convocados 
pelo concurso públi-
co de 2022

PMAM informa que lotes de valores 
oficiais já estão disponíveis

A Corrida Tiradentes, evento 
tradicional do calendário es-
portivo de Manaus, chega à 
sua 39ª edição como parte das 
comemorações do aniversário 
da Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM), que completará 188 
anos de existência no dia 4 de 
abril. A prova acontecerá no dia 
21 de abril, na avenida Governa-
dor José Lindoso, mais conhe-
cida como avenida das Torres, 
com percursos de 5 quilômetros 
e 10 quilômetros, com largada 
prevista para as 6h da manhã.

Os valores oficiais para ins-
crição já estão disponíveis: o 
kit tradicional custa R$ 150; e 
o kit simples R$ 90. As vagas 
são limitadas e permanecerão 
abertas enquanto houver dispo-
nibilidade. As inscrições podem 
ser feitas pelo site https://www.
ticketsports.com.br/

A Corrida Tiradentes é um dos 
eventos esportivos mais aguar-
dados da cidade e reúne corre-
dores amadores e profissionais. 
Para este ano, a expectativa 
é que o número de inscritos 
supere a marca de dois mil 
participantes, consolidando um 

Polícia Civil, Militar e GCM prendem 
dupla por tráfico de drogas

A Polícia Civil do Amazo-
nas (PC-AM), por meio da 
58ª Delegacia Interativa 
de Polícia (DIP) de Uari-
ni (a 565 quilômetros de 
Manaus), em ação con-
junta com a Polícia Militar 
do Amazonas (PMAM) e 
a Guarda Civil Municipal 
(GCM), prendeu em fla-
grante, na quarta-feira 
(26/03), Abraão Cunha de 
Oliveira, 22, e Ariedson 
de Souza Marinho, 32, o 
“Pelado”, pelo crime de 
tráfico de drogas. Com 
a dupla, foi apreendida 
uma quantidade de en-
torpecentes na comu-
nidade Punã, zona rural  
do município.

De acordo com o dele-
gado Jailton Santos, da 
58ª DIP, a equipe policial 
recebeu informações so-
bre a chegada das drogas 
à comunidade e, em par-
ceria com a Polícia Militar 
do Amazonas e a GCM, 
iniciou diligências até a 
região indicada.

“Os suspeitos foram lo-

calizados no final da tarde 
de quarta-feira, quando 
estavam chegando à co-
munidade, transportando 
cerca de 250 trouxinhas 
de entorpecentes em uma 
jangada. Eles planejavam 
comercializar o material 
ilícito em Punã, que é um 
dos maiores povoados da 

“Foi um momento de extre-
ma felicidade ver meu nome 
no Diário Oficial, coroando 
muitos anos de estudo. Espe-
ro poder retribuir aqui no es-
tado e com todo o empenho 
entregar a segurança pública 
efetivamente para o Amazo-
nas”, afirmou o delegado.

Histórico
A primeira posse dos apro-

vados no concurso públi-
co, realizado em 2022, foi 
em dezembro de 2023. Na 
ocasião, 163 policiais civis 
foram empossados durante 
uma solenidade realizada na 
Delegacia Geral. Entre eles 
estavam 34 aprovados para 
o cargo de delegado, 34 
escrivães, 12 peritos (legista, 

A convocação dos servidores faz parte da estratégia do Governo do Amazonas de combater a criminalidade, sobretudo o crime organizado

criminal e odontolegista) e 
83 investigadores.

Em setembro de 2024, me-
nos de um ano após a primeira 
posse, mais 24 aprovados para 
os cargos de delegado, escri-
vão e investigador tomaram 
posse, sendo 8 delegados, 7 
escrivães e 9 investigadores.

Resultados
O governador ressaltou, 

também, o resultado dos 
investimentos do Governo 
do Amazonas na Segurança, 
com o reforço do efetivo e 
a convocação de mais de 
2,8 mil aprovados para as 
polícias Civil e Militar e Se-
cretaria de Segurança (SSP-
-AM), além do Departamen-
to Estadual de Trânsito do 

Amazonas (Detran-AM), no 
concurso de 2022, com apre-
ensões recordes de drogas 
em 2024, totalizando mais 
de 43 toneladas, aumento no 
número de prisões e redução 
de indicadores criminais em 
Manaus e no interior.

Somente em 2024, as inves-
tigações conduzidas pela Polí-
cia Civil tiveram como saldo a 
apreensão de 19,2 toneladas 
de drogas em todo o estado. 
Além disso, o trabalho da Polí-
cia Civil permitiu o crescimen-
to de 90% no cumprimento 
de mandados de prisão na 
capital e no interior em 2024, 
comparado a 2023. Aumento 
de prisões relacionadas a cri-
mes contra a mulher, crianças, 
adolescentes; e a redução de 

CORRIDA TIRADENTES

novo recorde de público.
O chefe do Centro de 

Educação Física e Despor-
tos (CEFD) da PMAM, capi-
tão PM Afonso, destacou a 
importância do evento e a 
preparação intensa para ga-
rantir uma experiência segura 
e organizada para os atletas.

“A expectativa para este ano 
é que ultrapasse o número de 
inscritos do ano passado, alcan-
çando um recorde de mais de 
dois mil participantes. A prepa-
ração está a todo vapor, pois a 

Para a corrida, no dia 21 de abril, o kit tradicional custa R$ 150 e o kit 
simples R$ 90

zona rural de Uarini”, afir-
mou o delegado.

Abraão Cunha de Oliveira 
e Ariedson de Souza Ma-
rinho foram conduzidos à 
58ª DIP, onde foram au-
tuados em flagrante pelo 
crime de tráfico de dro-
gas. Ambos permanecem 
à disposição da Justiça.

ZONA RURAL DE UARINI

Com eles foram apreendidas 250 trouxinhas de entorpecentes que 
seriam vendidas na comunidade Punã
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30% nos roubos de veículos 
– a 5ª maior redução do Bra-
sil – também demonstraram 
a evolução nos indicadores 
de 2024.

Em 2025, o Amazonas tam-
bém fechou o primeiro bi-
mestre com mais da metade 
dos municípios sem registros 
de homicídios. Em 2024, o 
índice geral no estado apre-
sentou uma redução de 16%, 
enquanto a média nacional 
foi de 5%. De acordo com o 
Ranking de Competitividade 
dos Estados do Centro de 
Liderança Pública (CLP), o 
Amazonas subiu na área de 
segurança pública, saindo de 
24º lugar, em 2022, para 7º, 
em 2024, o melhor resultado 
em nove anos.

Corrida Tiradentes já faz parte do 
calendário esportivo e cultural 
de Manaus”, afirmou o capitão.

A corrida é uma homena-
gem ao patrono das polícias 
militares do Brasil, Tiradentes, e 
tem como objetivo incentivar a 
prática esportiva e promover a 
integração entre a comunidade 
e a corporação.

Os interessados devem 
garantir suas inscrições o 
quanto antes, já que as va-
gas são limitadas e podem 
esgotar rapidamente.
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dos direitos das mulheres, 
mas também para prestar 
contas do número de aten-
dimentos realizados pela 
Procuradoria da Mulher”, 
disse Campelo, informando 
que, apenas nos últimos 12 
meses foram realizados 653 
novos atendimentos. Tam-
bém foram 485 orientações 
jurídicas, 302 atendimentos 
sociais e 714 atendimentos 

psicológicos.
A deputada Mayra Dias 

(Avante), subprocuradora da 
Procem, também participou 
da solenidade e falou sobre 
a honra em contribuir para o 
funcionamento dessa impor-
tante ferramenta de ajuda e 
proteção às mulheres.

“Há dois anos, a Procura-
doria da Mulher, implantada 
aqui na Casa Legislativa com 

total apoio do presidente 
Roberto Cidade, faz história 
no Amazonas”, disse Mayra 
Dias, falando que este não é 
apenas um lugar de acolhi-
mento às mulheres em situ-
ação de vulnerabilidade, mas 
também um órgão onde são 
combatidos todos os tipos de 
violência contra as mulheres, 
como violência política, pa-
trimonial e psicológica.

Os dois anos de atu-
ação da Procurado-
ria Especial da Mulher 
(Procem) foram cele-
brados na Assembleia 
Legislativa do Ama-
zonas (Aleam), nesta 
quinta-feira (27/3

Uma Sessão Especial, 
de propositura da 
deputada estadual 
Alessandra Campelo 

(Podemos) e do presidente 
da Casa, deputado estadual 
Roberto Cidade (UB), reuniu 
autoridades e mulheres aten-
didas pelo órgão.

A Procuradoria da Mulher 
é um órgão do Poder Le-
gislativo, criada por meio 
da Resolução Legislativa nº 
960/2022, e começou a fun-
cionar no dia 8 de março de 
março de 2023.

Presidida por Campelo, a 
Procuradoria da Mulher tem 
como missão principal ser um 
instrumento de organização, 
de participação e luta das 
mulheres, para a construção 
de ações e caminhos que 
contribuam para o combate 
das desigualdades de gêne-
ro, violência e discriminação 
contra a mulher, dentre ou-
tros pontos.

“Hoje, estamos aqui não 
apenas para celebrar os dois 
anos de trabalho na defesa 

Dois anos de atuação da Procuradoria Especial da Mulher (Procem)

Sessão Especial celebra dois anos de atuação 
da Procuradoria da Mulher da Aleam

Homenagens
Parceiros e parceiras que 

contribuem com o trabalho 
desenvolvido desde 2023 
foram lembrados, e duran-
te a Sessão Especial foram 
entregues 14 placas de ho-
menagem aos que, ao longo 
destes dois anos, atuaram 
em parceria com a Procura-
doria, na defesa dos direitos  
das mulheres.

Lula e Tarcísio lideram “ranking de 
presidenciabilidade” inédito do Ipespe

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) e o governador 
de São Paulo, Tarcísio de 
Freitas (Republicanos), são os 
nomes que o eleitorado bra-
sileiro vê como os de maior 
potencial de serem bons 
chefes do Executivo federal, 
conforme dados de pesquisa 
inédita do Ipespe.

Para 40% dos brasileiros, 
Lula seria um bom presidente 
caso fosse reeleito em 2026, 
enquanto 57% responderam 
que não seria. O petista é o 
nome do levantamento com 
maior índice de respostas po-
sitivas, mas tem saldo nega-
tivo de 17 pontos – todos os 
presidenciáveis listados regis-
tram mais respostas negativas 
do que positivas. Apenas 3% 
dos entrevistados disseram 
não conhecer Lula o suficiente 
ou não responderam.

Tarcísio é o segundo nome 
com mais respostas de que 
seria um bom presidente se 
fosse eleito em 2026, com 
35%. O saldo do governador 
é 12 pontos negativos, dado 
que 47% dos entrevistados 
responderam que ele não 
seria um bom presidente. A 
taxa dos que não o conhecem 
o suficiente é significativa, 
com 16%, e outros 2% não 
responderam.

Os percentuais obtidos por 
Lula são muito próximos dos 
índices de aprovação do go-
verno medidos pelo Ipespe. 
No atual levantamento, 54% 
dos brasileiros desaprovam a 
gestão do petista, ante 41% 

que aprovam. O instituto mos-
tra que Lula obtém saldo po-
sitivo nesse quesito apenas 
entre os mais jovens (16 a 24 
anos) e os eleitores do Nor-
deste, e situação de empate 
técnico entre as mulheres e os 
que têm renda até 2 salários 
mínimos. Em todos os demais 
segmentos, a desaprovação 
supera a aprovação.

Por sua vez, Tarcísio é o 
que obtém mais respostas 
afirmativas de que seria um 
bom presidente entre os que 
desaprovam o governo Lula, 
com 60%. É o único nome 
a superar a metade desse 
segmento acima da margem 
de erro do levantamento, de 
2 pontos percentuais.

A pesquisa Pulso Brasil, fei-
ta pelo Ipespe, ouviu 2.500 
eleitores de 16 anos ou mais, 
entre os dias 20 e 25 de março, 
em entrevistas por telefone 
ou online. A margem de erro 
do levantamento é de 2 pon-

tos percentuais para mais ou 
para menos, com intervalo de 
confiança de 95,45%.

Entenda o ranking de pre-
sidenciabilidade

O cientista político e soció-
logo Antonio Lavareda, presi-
dente do Conselho Científico 
do Ipespe, batizou esse mo-
delo de “ranking de presiden-
ciabilidade” e fez uma lista 
com um total de dez nomes 
que foram testados nessa 
primeira rodada.

A ideia é criar uma série 
histórica ao longo deste ano, 
de modo a aferir os avanços 
ou retrocessos de cada um 
dos potenciais candidatos ao 
Palácio do Planalto em 2026. 
Dessa forma, é possível medir 
a preferência e o potencial 
eleitoral dos principais agen-
tes políticos nacionais sem 
a necessidade de se testar 
diversos cenários hipotéticos 
da disputa.

PESQUISA 

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva (à esquerda) e o governador 
Tarcísio de Freitas (à direita)

Vereador Sargento Salazar propõe exame 
toxicológico obrigatório aos servidores municipais

Buscando fortalecer a 
transparência e a integridade 
no serviço público municipal, 
vereador Sargento Salazar 
(PL) propôs o Projeto de Lei 
nº 086/2025, que propõe a 
obrigatoriedade de exames 
toxicológicos para servido-
res comissionados, efetivos 
e detentores de mandato 
eletivo. O PL foi aprovado 
e iniciou sua tramitação na 
Câmara Municipal de Ma-
naus (CMM), onde seguiu 
para análise na Comissão de 
Constituição, Justiça e Reda-
ção (CCJR), primeira etapa do 
processo legislativo.

A iniciativa visa garantir 
que os ocupantes de car-
gos públicos estejam ple-

namente aptos para suas 
funções, prevenindo o uso 
de substâncias psicoativas 
que possam comprometer 
a administração municipal.

De acordo com o texto, 
o exame toxicológico será 
obrigatório em três mo-
mentos distintos: na admis-
são, periodicamente a cada 
dois anos e no desligamen-
to do cargo. Para cargos 
eletivos, o exame será exi-
gido antes da diplomação 
e durante o mandato.

O projeto também estabe-
lece medidas para casos de 
resultado positivo sem jus-
tificativa médica. Servidores 
comissionados poderão ser 
suspensos, enquanto, para 

os eleitos, o caso será en-
caminhado ao Tribunal Re-
gional Eleitoral (TRE-AM) e 
ao Ministério Público para as 
devidas providências.

“O povo manauara merece 
um serviço público com-
prometido e íntegro. Esse 
projeto não é sobre punição, 
mas sim sobre responsabili-
dade. Quem exerce função 
pública precisa ser exemplo 
para a sociedade”, destacou 
o vereador Sargento Salazar.

Agora, o PL nº 086/2025 
seguirá o rito legislativo, 
passando pela análise da 
CCJR antes de ser encami-
nhado às demais comissões 
e, posteriormente, ao plená-
rio para votação.

PROJETO DE LEI 

Para o vereador, iniciativa visa garantir que 
os ocupantes de cargos públicos estejam 
plenamente aptos para suas funções

“Precisamos agradecer a 
estas pessoas que, por meio 
do seu trabalho, ajudam a 
mudar a vida de muitas mu-
lheres, que podem sair de 
uma realidade de violência. 
Muito obrigada por serem 
a voz e apoio de tantas mu-
lheres”, falou a deputada 
Alessandra.

A presidente da União Bra-
sileira das Mulheres (UBM), 
Vanja Andrea Santos, se 
pronunciou na tribuna do 
plenário Ruy Araújo. Falan-
do em nome das homena-
geadas, Vanja afirmou que 
este momento é resistência e 
de compartilhamento, entre 
todas, de forças para fazer 
acontecer a luta contra a 
violência de gênero.

“Cito uma frase de Clarice 
Lispector, que escreveu ‘pa-
recia tentar usar o seu próprio 
desamparo como bússola’, e 
isto retrata nosso momento”, 
disse a presidente da UBM, 
complementando que “este 
momento em que a nossa 
dor é transformada em luta, é 
transformada em resistência, 
em ampliação das parcerias, 
a nossa dor é transformada 
em um abraço, que se dá 
quando se comemora um 
espaço como este, dentro 
da Assembleia Legislativa do 
Amazonas”, enfatizou.

A oradora destacou que es-
paços como da Procuradoria 
da Mulher não são comuns 
nas Casas Legislativas brasi-
leiras, daí a importância de 
celebrar a Procem.

Foto: Hudson Fonseca / Aleam

Cleuton Silva/Dicom
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governo, os consumidores 
sentiram no bolso principal-
mente as altas do ovo de 
galinha (19,44%), do toma-
te (12,57%), do café moído 
(8,53%) e das frutas (1,96%).

Recentemente, tanto o mi-
nistro da Fazenda, Fernando 
Haddad, quanto o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva levan-
taram preocupação com o 
aumento dos preços do ovo, 
com a inflação dos alimentos 
sendo apontada como uma 
das causas da queda recente 

de popularidade de Lula.
De acordo com a Associa-

ção Brasileira de Proteína 
Animal (ABPA), as expor-
tações brasileiras de ovos, 
incluindo produtos frescos 
e processados, aumentaram 
57,5% em fevereiro diante 
da maior demanda dos Es-
tados Unidos.

Também exerceu forte 
influência no resultado do 
IPCA-15 de março a alta de 
0,92% do grupo Transpor-
tes. Juntos, Transportes e 

Alimentação responderam 
por cerca de dois terços do 
resultado geral do índice.

Os combustíveis subiram 
1,88% no período, com alta 
nos preços do óleo diesel 
(2,77%), do etanol (2,17%), 
da gasolina (1,83%) e do gás 
veicular (0,08%).

Já o avanço dos custos de 
Habitação desacelerou para 
0,37% em março, de 4,34% 
em fevereiro – quando havia 
sofrido impacto do fim dos 
descontos nas contas de luz 

Economia

O Índice Nacional de 
Preços ao Consu-
midor Amplo – 15 
(IPCA-15) desace-

lerou a 0,64% em março, 
após ter avançado 1,23% 
em janeiro, informou nesta 
quinta-feira (27) o Instituto 
Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE).

Agentes de mercado espe-
rava avanço em torno de 0,7%. 
Nos 12 meses até março, o 
índice passou a subir 5,26%, 
de 4,96% no mês anterior, 
marcando a taxa mais elevada 
desde os 5,36% registrados 
em março de 2023.

Com isso, vai ainda mais 
além da meta oficial –3,0%, 
com margem de tolerância 
de 1,5 ponto percentual para 
mais ou menos.

Os resultados, no entanto, 
ficaram abaixo das expecta-
tivas em pesquisa da Reuters 
de alta mensal de 0,70% e de 
5,30% em 12 meses.

A inflação no Brasil havia 
sido pressionada em feve-
reiro pelo aumento sazonal 
de educação e pela alta da 
energia elétrica devido ao fim 
da incorporação do bônus de 
Itaipu que havia concedido 
descontos em faturas no mês 
de janeiro.

Passados os efeitos desses 
fatores, a maior pressão no 
IPCA-15 de março foi exerci-
da pelo grupo Alimentação e 
bebidas, com alta de 1,09%.

O avanço dos custos de 
alimentação no domicílio 
acelerou a 1,25% em março, 
de 0,63% em fevereiro. Com 
os preços dos alimentos ge-
rando preocupação para o 

A última pesquisa Focus realizada pelo BC mostra que a expectativa de especialistas é de que a inflação termine este ano a 5,65%, com a Selic a 15,00%.

valor desde dezembro.
“Por outro lado, nota-se 

aumento na margem tanto 
na inflação de serviços sub-
jacentes quanto nos servi-
ços intensivos em trabalho, 
mas sem sugerir piora signi-
ficativa”, afirmou, acrescen-
tando que o resultado de 
março ainda sugere cautela 
com a inflação.

“Apesar da melhora do 
aspecto qualitativo, essa 
melhora ainda é marginal, 
e a persistência da inflação 
de alimentos em patamar 
muito elevado por vários 
meses pode ter repercus-
sões no restante do índice”, 
disse Valério, prevendo que 
o resultado não altera a con-
dução da política monetária 
por enquanto.

Na semana passada, o BC 
decidiu elevar a Selic em 1 
ponto percentual, a 14,25% 
ao ano, na quinta alta con-
secutiva da taxa básica de 
juros, e ainda indicou um 
ajuste de menor magnitude 
na reunião de maio. Nesta 
quinta-feira, a autoridade 
monetária previu em seu 
Relatório de Política Mone-
tária uma continuidade da 
inflação acima do teto da 
meta ao longo deste ano.

As atenções em relação à 
inflação recaem ainda sobre 
o mercado de trabalho ainda 
robusto, dólar fortalecido e as 
tarifas do presidente dos Es-
tados Unidos, Donald Trump.

A última pesquisa Focus 
realizada pelo BC mostra que 
a expectativa de especialistas 
é de que a inflação termine 
este ano a 5,65%, com a Selic 
a 15,00%.

“Prévia da inflação”: IPCA-15 desacelera  
          a 0,64% em março, diz IBGE

relativos ao bônus de Itaipu. 
Em março, a energia elétri-
ca residencial subiu 0,43%, 
depois de disparar 16,33% 
em fevereiro

De acordo com André 
Valério, economista sênior 
do banco Inter, o núcleo 
da inflação, medida que 
exclui itens voláteis como 
alimentos e combustíveis, 
desacelerou de 0,61% para 
0,47%. A inflação de servi-
ços recuou de 0,68% para 
0,66%, alcançando o menor 
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Governo deve antecipar pagamento 
de 13º salário de aposentados

O secretário do Tesouro 
Nacional, Rogério Ceron, 
afirmou nesta quinta-feira 
(27), que o governo deve 
antecipar o pagamento do 
décimo terceiro salário de 
aposentados e pensionis-
tas do INSS.

A decisão ainda precisa 
ser tomada pelo presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) com os ministros da 
área econômica, mas a ten-
dência é que a antecipação 
aconteça, assim como nos 

últimos anos.
“Está em avaliação, ain-

da não temos decisão 
tomada, mas provavel-
mente deve acontecer a 
antecipação, a tendência 
é ocorrer. Estou apenas 
tomando cuidado porque 
é uma decisão que chega 
ao nível do presidente”, 
disse o secretário.

Ceron explica que a dis-
cussão, no momento, gira 
em torno de qual janela 
será utilizada para os paga-

mentos. O governo avalia 
duas possibilidades: abril e 
maio ou maio e junho, con-
siderando que os repasses 
ocorrem em duas etapas.

Esse pedido de anteci-
pação, segundo apuração 
da imprensa, foi feito pelo 
ministério da Previdência 
Social, chefiado por Carlos 
Lupi. A medida vem no 
momento em que o gover-
no está buscando soluções 
para aumentar e recuperar 
a sua popularidade.

ANTECIPAÇÃO

O secretário do Tesouro Nacional, Rogério Ceron, afirmou que a decisão ainda precisa ser tomada, mas a 
tendência é a antecipação
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Contas do governo registram 
déficit de R$ 31,7 bi em fevereiro

As contas do governo cen-
tral, que engloba Tesouro 
Nacional, Banco Central e 
Previdência Social, registra-
ram um déficit de R$ 31,7 bi-
lhões em fevereiro de 2025, 
informou o Tesouro nesta 
quinta-feira (27).

O déficit do mês ficou 
abaixo da mediana das 
expectativas do relatório 
Prisma Fiscal, que esperava 
um resultado negativo de  
R$ 37,7 bilhões.

Em fevereiro de 2024, foi 
registrado um déficit de 
R$ 58,3 bilhões. O número 

deste ano representa uma 
queda nominal de 45,6% 
em relação ao rombo do 
ano passado.

Os dados divulgados nes-
ta quinta também apontam 
para uma queda de 12,6% 
nas despesas.

Segundo o Tesouro, a que-
da nas despesas em feverei-
ro foi impulsionada princi-
palmente pela redução de 
R$ 30,8 bilhões em senten-
ças judiciais e precatórios.

Em janeiro, foi registrado 
um superávit de R$ 84,9 
bilhões. Ou seja, no acumu-

lado do ano, o governo tem 
superávit de R$ 53,2 bilhões.

Meta Fiscal
A meta fiscal para o ano é 

de déficit zero, mas, pelas 
regras do arcabouço fiscal, o 
governo pode ter um déficit 
de até 0,25% do PIB.

O relatório do Orçamento 
aprovado pelo Congresso 
prevê um superávit de R$ 15 
bilhões. Esse valor, no entan-
to, pode ser distribuído para 
dar sustentabilidade a pro-
gramas importantes para o 
governo ao longo do ano.

META FISCAL

No acumulado do ano, o governo tem superávit de R$ 53,2 bilhões
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5,752

5,752

COMPRA

Valores em R$

Ouro
Bitcoin
B3
Pontos

563,96
502.590,75

0,47%
133.148,75
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Variação
0,34%

6,209

6,209

COMPRA

Valores em R$

VENDAEuro
Variação
0,74%

Expectativa de mer-
cado era de 0,7%; alta 
havia sido de 1,23% 
em fevereiro



País registrou aumen-
to das disputas ter-
ritoriais entre grupos 
armados, o que afetou 
milhares de civis

A Cruz Vermelha in-
formou nesta quin-
ta-feira (27) que a 
deterioração da si-

tuação humanitária na Co-
lômbia atingiu seu ponto 
mais crítico nos últimos oito 
anos em 2024.

Segundo a instituição, a 
intensificação de hostilida-
des, o aumento do controle 
de grupos armados sobre a 
população civil e o crescen-
te desrespeito ao Direito 
Internacional Humanitário 
aumentaram “de forma 
alarmante os riscos à vida, 
à integridade e à dignidade 
de milhares de pessoas”.

Outros problemas apon-
tados pela Cruz Vermelha 
foram o uso de dispositivos 
explosivos, os deslocamen-
tos, confinamentos e ata-
ques à rede de assistência 
à saúde.

“Nos territórios, o medo 
de sofrer as consequências 
dos conflitos armados e da 
violência é cotidiano. Ho-
micídio, desaparecimento, 
violência sexual e recruta-
mento, uso e utilização de 
crianças e adolescentes são 
alguns dos riscos enfren-
tados pelas comunidades”, 
destaca Patrick Hamilton, 
chefe da delegação da Cruz 
Vermelha na Colômbia.

A Colômbia registrou o 
aumento das disputas ter-
ritoriais entre grupos arma-
dos, que acabaram se divi-
dindo e se reconfigurando 
após o fim das Forças Ar-
madas Revolucionárias da 
Colômbia (Farc).

Na quarta-feira (26), por 
exemplo, um ataque en-

Membros da Guerrilha das FARC-EP portam armas 
de fogo durante o anúncio do Estado-Maior Central 
(EMC) das Farc para abrir negociações de paz com o 
governo colombiano durante uma assembleia em San 
Vicente del Caguan, Colômbia, em 16 de abril de 2023

nitário e pediu que as par-
tes em conflito a tomarem 
medidas imediatas para 
proteger a população civil.

Entretanto, a organiza-
ção ressaltou que “o ano 
de 2025 não apresenta um 
panorama animador, e o 
modo como o aumento das 
hostilidades pode continu-
ar afetando a população 
civil nos preocupa”.

“Sem compromissos cla-
ros das partes do conflito 
armado, o futuro pode ser 
ainda mais preocupante”, 
alerta a Cruz Vermelha.

Cruz Vermelha alerta para agravamento 
da situação humanitária na Colômbia

volvendo uma motocicle-
ta com explosivos feriu 11 
pessoas no sudoeste do 
país, informou a Polícia Na-
cional Colombiana.

O ministro da Defesa co-
lombiano, Pedro Sánchez, 
atribuiu o ataque aos gru-
pos Jaime Martínez e Dago-
berto Ramos, dissidentes 
das Farc.

Entre os maiores riscos 
listados pela Cruz Verme-
lha estão:

*o recrutamento, uso e 
utilização de crianças e ado-

lescentes
*violência sexual
*a presença, o uso e o 

abandono de dispositivos 
explosivos

*a falta de respeito aos 
princípios que regem a con-
dução das hostilidades

*e o tratamento inade-
quado de pessoas civis

Segundo o relatório De-
safios Humanitários 2025, 
a instituição registrou que 
719 pessoas ficaram feri-
das ou foram mortas por 
minas antipessoais, resídu-

os explosivos de guerra, 
dispositivos lançados e de 
detonação controlada.

O número representa au-
mento de 89% em relação 
ao ano anterior, além de 
ser o mais alto nos últimos 
oito anos.

Ao todo, 482 pessoas fe-
ridas ou mortas pelos dis-
positivos explosivos eram 
civis, 163 eram da força 
pública e 74 de grupos 
armados.

Além disso, o relatório 
destaca que 117.697 pes-
soas foram incluídas no 

Cadastro Único de Vítimas 
por causa de deslocamento 
individual em 2024.

Também foram docu-
mentados 252 novos casos 
de desaparecimento rela-
cionados com os conflitos 
armados e a violência, o que 
representa um aumento de 
13% em relação ao ano 
anterior.

Com base no agravamen-
to da situação humanitária 
na Colômbia, a Cruz Ver-
melha destacou a obriga-
toriedade de se respeitar o 
direito internacional huma-

‘Putin vai morrer em breve’, diz Zelensky 
a jornalistas após encontro com Macron

O presidente da Ucrânia, Vo-
lodymyr Zelensky, afirmou em 
uma entrevista na França que 
Vladimir Putin, chefe da Rússia, 
“morrerá em breve”. A declara-
ção à France TV acontece em 
meio a rumores de que o líder 
russo sofre problemas de saúde.

— Ele [Putin] morrerá em 
breve, isso é um fato, e isso 
chegará ao fim — falou Zelensky 
em entrevista nesta quarta-
-feira em Paris após encontro 
com o presidente francês Em-
manuel Macron.

O presidente da Ucrânia ava-
liou a questão de saúde do 
chefe de estado russo, que teria 
enfrentado derrames, múltiplos 
surtos de câncer e Parkinson. 
Em 2022, o incidente de Putin 
curvado na cadeira enquanto 
segurava uma mesa e falava 
arrastadamente durante uma 
reunião com o então ministro da 
Defesa, Sergei Shoigu, marcou 
os problemas de saúde dele.

Na semana passada, o pre-
sidente da Ucrânia, Volodymyr 
Zelensky, conversou com o pre-
sidente dos EUA, Donald Trump, 

para discutir os próximos passos 
das negociações de paz com 
a Rússia e se informar sobre 
o diálogo mantido no dia an-
terior pelo republicano com o 
presidente russo, Vladimir Putin.

Em Helsinque, para uma reu-
nião com aliados, Zelensky disse 
acreditar que o fim do conflito 
pode ser alcançado neste ano, 
mas rejeitou os termos russos, 
que demandaram o fim do for-
necimento de armas e inteligên-
cia a Kiev como pré-condição 
para um cessar-fogo total.

Desde que assumiu o car-
go em janeiro, Trump buscou 
uma resolução rápida para os 
mais de três anos de guerra 
brutal entre a força invasora 
da Rússia e os ucranianos. 
Zelensky apoiou na semana 
passada uma proposta li-
derada pelos EUA para um 
cessar-fogo completo e in-
condicional na Ucrânia, mas 
o Kremlin recusou e, em vez 
disso, propôs uma interrupção 
dos ataques à infraestrutura 
energética.

ENTREVISTA COM ZELENSKY

Em entrevista na França, presidente ucraniano falou sobre líder russo lutar 
contra problemas de saúde
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1 milhão de doses da vacina podem 
ser entregues pelo Butantan

A aprovação da vacina da 
dengue produzida pelo Institu-
to Butantan continua sob análise 
na Agência Nacional de Vigilân-
cia Sanitária (Anvisa). Caso seja 
aprovada, a Butantan-DV, como 
tem sido chamado o imunizante, 
será a primeira vacina do mundo 
em dose única contra a doença.

A Anvisa é o órgão responsá-
vel por autorizar o registro de 
medicamentos e vacinas no país, 
avaliando a eficácia, seguran-
ça, qualidade e as condições de 
fabricação de imunobiológicos 
que podem futuramente ser co-
mercializados e oferecidos pelo 
Sistema Único de Saúde (SUS).

Segundo o Butantan, os en-
saios clínicos desta vacina foram 
encerrados em junho do ano 
passado, quando o último par-
ticipante completou cinco anos 
de acompanhamento. Dados de 
segurança e de eficácia que fo-
ram divulgados no New England 
Journal of Medicine apontaram 
que este imunizante tem 79,6% 
de eficácia geral para prevenir 
casos de dengue sintomática. 
Já resultados da fase 3 do en-
saio clínico publicados na revista 

científica The Lancet Infectious 
Diseases mostraram também 
uma proteção de 89% contra 
dengue grave e dengue com 
sinais de alarme, além de eficácia 
e segurança prolongadas por até 
cinco anos.

Caso o imunizante seja apro-
vado pela Anvisa em breve, o 
Instituto Butantan seria capaz de 
produzir até 1 milhão de doses 
ainda neste ano de 2025, infor-
mou o seu diretor, Esper Kallás.

“Nossa projeção é entregar 1 

milhão de doses esse ano”, disse 
Kallás. “Mas em 2026 a gente au-
mentaria bastante e iríamos para 
60 milhões de doses”, previu.

Essa vacina vem sendo estu-
dada pelo Butantan há 25 anos, 
explicou o diretor do instituto.

“Esta é uma vacina que foi 
descoberta por um pesquisa-
dor nos Estados Unidos e tra-
zida para desenvolvimento no 
Butantan no começo dos anos 
2000”, disse ele. “Ela é uma va-
cina tetravalente, ou seja, pega 
os quatro sorotipos de dengue 
para induzir uma resposta imune. 
E tem a vantagem de ser dose 
única, depende somente de uma 
injeção. Ela tem uma faixa etá-
ria bem mais ampla, de 2 a 60 
anos, comparado com os outros 
produtos que já foram disponi-
bilizados. Também independe 
da pessoa ter tido ou não ter 
tido dengue, que é outra grande 
vantagem”, destacou.

Segundo o diretor do instituto, 
os estudos clínicos para o imuni-
zante foram feitos com pessoas 
entre dois e 60 anos de idade, 
mas a partir do final deste ano, 
o Butantan também prevê fazer 

DENGUE

Medida aguarda aprovação da Agên-
cia Nacional de Vigilância Sanitária
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Em quatro dias, o ál-
bum “Boi do Povo, Boi 
do Povão” ultrapassa 
100 mil visualizações 
no YouTube

Dando sequência ao 
lançamento das toadas 
de 2025, o Boi Garan-
tido apresentou, nesta 

quinta-feira (27), a obra Artesãs 
Indígenas, que, pela primeira 
vez na história do Festival de 
Parintins, traz as vozes de re-
presentantes, artesãs e de uma 
anciã do povo Sateré-Mawé. A 
figura típica regional exalta os 
saberes e fazeres de mulheres 
indígenas de diferentes povos, 
como Sateré-Mawé, Baniwa, Hi-
xkaryana e Yanomami.

A toada é assinada pelos 
compositores Geandro Matos, 
Ulisses Rodrigues, José Carlos 
e Wanderson Rodrigues. Na 
quarta-feira (26), o álbum de 
2025 ultrapassou a marca de 100 
mil visualizações no YouTube.

Izabel Munduruku, membro 
da Comissão de Artes do Boi 
Garantido, destacou o momen-
to histórico em que mulheres 
indígenas não apenas partici-
pam da gravação, mas também 
integram o processo criativo 
do álbum.

Marcam presença na toada 
Yará Sateré-Mawé, Moy Sateré-
-Mawé, Inara Sateré-Mawé e 
Turí Sateré-Mawé.

“O álbum de 2025 é muito 
especial, elaborado e pensado 
com muito cuidado para o Boi 
do Povo e para toda a galera 
vermelha e branca. Estamos 
trazendo para a toada o pre-
sente e o futuro ancestral, com 
as vozes de Yará Sateré-Mawé 
e Moy Sateré-Mawé, mulheres 
da região de Parintins, torce-
doras do Boi Garantido, que 
carregam a força ancestral do 
artesanato”, afirmou.

A toada é assinada pelos compositores Geandro Matos, Ulisses Rodrigues, José Carlos e Wanderson Rodrigues

Boi Garantido é o primeiro Bumbá a ter 
liderança indígena dando voz a uma toada

DIVULGAÇÃO

Presente e futuro ancestral
De acordo com Moy Sateré-

-Mawé, liderança no movi-
mento de mulheres indígenas, 
anciã e artesã, a participação 
na toada representa o re-
conhecimento da ancestrali-
dade e do artesanato como 
partes essenciais da cultura 
indígena. Ela também agra-
deceu ao Boi Garantido pelo 
convite e pela oportunidade.

“O artesanato vem de tem-
pos históricos e é passado de 
geração em geração. Esse es-
paço também fortalece nosso 
trabalho. Durante o Festival de 
Parintins, conseguimos ven-
der mais e garantir o sustento 
de nossas famílias. Para nós, 
mulheres, essa é uma fonte 
de renda fundamental, que 
nos ajuda a cuidar de nossas 
crianças e a manter viva a nossa 
cultura”, disse.

Moy ressaltou ainda que o re-
conhecimento e a homenagem 
às artesãs indígenas são formas 
importantes de reafirmar as 
lutas dos povos originários.

“Isso nos permite dizer que 
estamos aqui, somos artesãs 
e queremos que a natureza 
vença, que a respeitem. Tudo 
o que tecemos, criamos e fa-
bricamos vem diretamente da 
natureza, que nos proporciona 
os materiais para nossa arte e 
nossa cultura”, afirmou.

Yará Sateré-Mawé, de 9 anos, 
expressou sua alegria por ter 
sua voz registrada em uma toa-
da do Boi Garantido e declarou 
seu amor pelo Boi do Povão.

“Como torcedora, é uma 
sensação única. Não há preço 
que pague meu amor pelo 
Garantido, eu o amo de pai-
xão”, ressaltou.

O Boi Garantido segue des-
tacando as lutas e a resistência 
dos povos indígenas em suas 
toadas de 2025, que continuam 
a movimentar as redes sociais 
e a reforçar a identidade do 
Festival de Parintins.
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Companhia Soufflé de Bodó lança Programa 2025 com a 
peça “Alice Músculo + 2” e o livro “Tetralogia da Família”

DIVULGAÇÃO

As sessões acontecem 
sábado e domingo, às 
19h, no Teatro da Ins-
talação

A companhia de teatro Sou-
fflé de Bodó lança o Programa 
2025, neste fim de semana, 
com sessões da peça “Alice 
Músculo + 2” e a noite de 
autógrafos do livro “Tetralogia 
da Família”, de Francis Mad-
son. As apresentações acon-
tecem sábado e domingo (29 
e 30/03), às 19h, no Teatro 
da Instalação, localizado na 
rua Frei José dos Inocentes, 
no Centro.

Os ingressos custam R$ 20 
(inteira) e R$ 10 (meia-entrada), 
no site shopingressos.com.br 
e no perfil da companhia no 
Instagram (@souffledebodo).

“Temos vários produtos que 
vão compor o Programa 2025, 
apresentação de espetáculos 
de teatro que estão no repertó-
rio e trabalhos novos, com uma 
das características da Soufflé 
de Bodó dos últimos dez anos, 
que é sempre discutir o fazer 
teatral na Amazônia, na Região 
Norte, e temas que são muito 
importantes”, afirma o diretor 
do grupo, Francis Madson.

“Mantemos essa dinâmica 
para dizer para a sociedade 

TEATROCINEMA

Mel Gibson inicia sequência de “A 
Paixão de Cristo” após 20 anos

O ator Mel Gibson, 68, dará 
início à produção da aguarda-
da sequência de “A Paixão de 
Cristo”, 21 anos após o sucesso 
mundial do filme de 2004, que 
arrecadou mais de US$ 600 mi-
lhões (cerca de R$ 3,4 bilhões) 
e causou forte impacto cultural 
ao redor do mundo.

Intitulada “A Ressurreição de 
Cristo”, a nova produção come-
ça a ser filmada em agosto, nos 
lendários estúdios Cinecittà, em 
Roma. Depois de anos de espe-
culação, a informação foi con-
firmada pela CEO dos estúdios 
italianos, Manuela Cacciamani.

“Posso confirmar que o pró-

quais são os objetivos da com-
panhia, como ela vai atuar na 
cidade durante todo o ano e 
isso traz resultados significati-
vos”, completa o artista.

“Alice Músculo +2” abre o 
calendário e, com direção de 
Francis Madson, propõe ao 
público um mergulho na vida 
ribeirinha e na dualidade da len-
da do boto, explorando temas 
delicados como abuso infantil e 

infanticídio. Com a protagonis-
ta Alice, interpretada por Bruna 
Polari, a narrativa acompanha 
uma criança explorada pela 
própria família, em uma comu-
nidade marcada pela presença 
de figuras como o seringalista, o 
dono do mercado e o prefeito. 
O boto, símbolo central, oscila 
entre o mágico e o social, muitas 
vezes mascarando a identidade 
de abusadores. 

ximo filme dirigido por Mel 
Gibson, produzido pela Icon 
Productions, “A Ressurreição 
de Cristo“, será filmado intei-
ramente na Cinecittà a partir de 
agosto e exigirá muitos estú-
dios e construção de cenários.”

O ator e cineasta retorna ao 
universo bíblico mais de duas 
décadas após dirigir “A Paixão 
de Cristo”, que foi protagoni-
zado por Jim Caviezel, 56, no 
papel de Jesus, o qual voltará 
a interpretar na sequência. O 
astro sofreu diversas lesões 
durante as filmagens do pri-
meiro filme, e sua atuação foi 
aclamada na época.

“O espetáculo traz todas as 
aplicações políticas e sociais 
que têm sobre a ideia do as-
sédio e estupro de crianças”, 
define o diretor.

No elenco estão Bruna Po-
lari, Denis Carvalho, Amanda 
Magaiver e Neuriza Figueira. 
A produção conta com Viviane 
Palandi na direção de atores, 
Marcos Veniciu na prepara-
ção corporal, Diogo Navia na 
sonoplastia e Babaya Morais 
na voz poética, recentemente 
contemplada com o Prêmio 
Shell de trilha sonora por “Es-
tado de Sítio”. 

Tetralogia da Família 
No domingo, após a apre-

sentação do espetáculo, às 
20h30, será o lançamento do 
livro “Teatralogia da Família”, 
que reúne quatro obras de 
Francis Madson, escritas en-
tre 2013 e 2023. A coletânea 
inclui peças como “Obevan-
diva”, “Casa de Franciscos” e 
“Cê Virou Planta”, com temas 
como patriarcado, luto e abu-
so infantil. A publicação custa 
R$ 40.

DIVULGAÇÃO

Mel Gibson com o ator Jim 
Caviezel, que interpretou Jesus



Esportes

Holandês não somou 
pontos nas etapas 
da Austrália e China; 
japonês assume no 
Grande Prêmio dis-
putado no país onde 
nasceu

A Red Bull confirmou 
que rebaixará Liam 
Lawson e o substitui-
rá por Yuki Tsunoda 

com efeito imediato. O jovem 
piloto não correspondeu às 
expectativas desejadas nos 
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Gabriel Caran se diz honrado ao vestir a 
camisa do Amazonas: “Retribuir a confiança”

CBF marca reunião para definir 
possível demissão de Dorival Júnior

Gabriel Caran é o novo reforço do Ama-
zonas para a Série B do Brasileiro 2025

Recentes resultados da Sele-
ção não animam a alta cúpula 
da entidade; Ancelotti volta a 
ser cotado

Novo reforço do Amazo-
nas, o zagueiro Gabriel Caran 
foi apresentado como joga-
dor da Onça-pintada nesta 
quinta-feira (27).

Bastante entusiasmado 
com sua primeira experiên-
cia na região Norte, Caran 
agradeceu a oportunidade 
de vestir a camisa do clube 
no qual assinou até o final 
da Série B.

- Fiquei honrado com a 
proposta do Amazonas em 
contar com o meu futebol. 
Vivi bons momentos ano 
passado pelo Itabaiana, 
como também nesse pri-
meiro semestre no Boavis-
ta. Agora é trabalhar mais 
duro ainda porque temos 
uma Série B pela frente e 
retribuir essa confiança do 
clube em mim. Quero ajudar 
o Amazonas nos objetivos 
da temporada.

- Tive ótimas impressões 
daqui. Fui muito bem rece-
bido, temos um time com-
petitivo e sei que podemos 
alcançar coisas grandes na 
temporada, começando 
pelo estadual. Quanto à ci-
dade, achei ótima e acredito 
que não terei dificuldades 
para me adaptar. Morava 
em Itabaiana, onde o calor 
também é muito forte. Para 

Após a derrota por 4 a 1 
para a Argentina e com pos-
sibilidade de cair para a re-
pescagem nas Eliminatórias 
da Copa na próxima Data Fifa, 
o presidente da CBF, Ednaldo 
Rodrigues, vai se reunir com 
o técnico Dorival Júnior na 
próxima sexta (28) para ana-
lisar o desempenho do Brasil 
e definir os próximos passos 
do comando da Seleção.

A informação foi divulga-

APRESENTADOFUTEBOL

mim, isso não vai ser uma 
mudança drástica - concluiu.

Paulinho lamenta elimina-
ção do Manauara e foca na 
Série D: “Conseguir o tão 
sonhado acesso”

+Júlio César comemora 
vaga na final do returno 
e diz: “Parece que para o 
Manaus tem que ser sofrido”

Natural de São Paulo, Ga-
briel Caran de Oliveira tem 
26 anos e é formado na base 
do Flamengo-SP. O atleta já 
atuou por Monte Azul-MG, 
Primavera-SP, São Bernardo-

da pelo canal Sportv e con-
firmada pela CNN na tarde 
desta quarta (26).

O recente resultado so-
mado à baixa evolução no 
trabalho incomodaram a 
alta cúpula da Confederação 
Brasileira de Futebol (CBF), 
que apostou no trabalho de 
Dorival Júnior e o contratou 
em janeiro de 2024.

O presidente Ednaldo Ro-
drigues, reeleito nesta se-

-SP, Velo Clube-SP, Sampaio 
Corrêa-MA, Santa Coloma-
-ROM, Lemense-SP, Itabaia-
na-SE e Sergipe-SE. Seu últi-
mo clube foi o Boavista.

O primeiro desafio do Au-
rinegro na Série B do Brasi-
leiro será no dia 4 de abril, 
às 19h (horário de Brasília), 
na Serrinha, em Goiânia-GO, 
diante do Goiás.

Antes disso, no dia 1º de 
abril, a Onça disputa a final 
do Campeonato Amazonen-
se 2025. O adversário será 
definido no sábado (29).

mana, nunca escondeu o 
desejo de contar com Carlo 
Ancelotti, atual técnico do 
Real Madrid para comandar 
a Seleção Brasileira.

Com contrato até a metade 
do ano de 2026 para liderar 
o time merengue, o foco de 
Ancelotti para essa tempo-
rada é o Mundial de Clubes, 
que se encerra em julho. 
Até lá, a CBF monitorará a 
situação do mesmo.

É oficial: RBR confirma substituição 
de Lawson por Tsunoda na F1

dois primeiros Grandes Prê-
mios da temporada. A partir 
da próxima corrida, o GP 
do Japão, será substituído 
pelo condutor japonês, que 
havia sido preterido somente 
três meses antes pelo ne-
ozelandês para a vaga de  
Sergio Pérez.

Lawson foi anunciado pela 
equipe como substituto do 
mexicano Sergio Pérez em 
dezembro de 2024. Em Mel-
bourne, Lawson desistiu da 
prova. Em Xangai, largou em 
último na classificação tanto 
da corrida sprint quanto da 
principal. Ele não somou pon-
tos em nenhuma das etapas. 

O chefe da RBR, Christian 
Horner, justificou em comu-
nicado, nesta quinta-feira, a 
decisão da equipe.

“Tem sido difícil ver Liam 
lutar com o RB21 nas duas 
primeiras corridas e, como 
resultado, tomamos coleti-
vamente a decisão de fazer 
uma troca antecipada”, res-
saltou Horner, numa refe-
rência ao carro desenvolvido 
para a temporada de 2025. 
“Reconhecemos que há mui-
to trabalho a ser feito com 
o RB21, e a experiência de 
Yuki será altamente benéfica 
para ajudar a desenvolver o  
carro atual”.

Nos últimos dias, Lawson 
reconheceu ter dificuldade 
para controlar o carro e la-
mentou não ter tempo para 
se acostumar com a condu-
ção do veículo. Com a troca, 
o japonês de 24 anos fará 
sua estreia pela Red Bull no 
país natal, de 4 a 6 de abril. 
Já o neozelandês retornará 
à segunda equipe, a Racing 
Bulls, como companheiro do 
novato francês Isack Hadjar.. 
Passados os dois primeiros 
GPs da temporada, a Red 
Bull está em terceiro lugar 
no campeonato de constru-
tores, atrás da McLaren e  
da Mercedes.
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Alícia Saraiva é a primei-
ra delegada de jogo da 
história

Barcelona 
goleia por 6 a 
1 e se garante 
na semifinal 
da Champions 
Feminina

FUTEBOL  FEMININO

O atual campeão Barcelona 
venceu o Wolfsburg por 6 a 
1 nesta quinta-feira (27), no 
jogo de volta das quartas de 
final da Champions League 
Feminina, e garantiu uma 
vaga na semifinal com um 
impressionante placar agre-
gado de 10 a 2.

O Barça já vencia por 3 
a 0 no intervalo após uma 
dobradinha de Salma Pa-
ralluelo e um belo chute de  
Esmee Brugts.

A substituta Claudia Pina 
marcou o quarto gol antes 
da atacante Lineth Beerens-
teyn, do Wolfsburg, descon-
tar para as visitantes. Pina e a 
zagueira Maria León comple-
taram a goleada do Barcelona 
com duas cobranças de falta.

O time espanhol enfren-
tará o Manchester City ou 
o Chelsea, que jogam mais 
tarde nesta quinta, em abril. 
O City venceu por 2 a 0 na 
primeira partida.

Segundo o jornal holan-
dês De Telegraaf, Max Vers-
tappen, principal nome da 
Red Bull e atual tetracam-
peão da F1, não teria gos-
tado da decisão da equipe 
e julgaria a troca como um  
movimento precipitado.

“Podemos imaginar o que 
o próprio Verstappen pensa 
sobre a decisão da gerência 
da Red Bull de vitimizar Liam 
Lawson depois de apenas 
duas corridas em favor de 
Yuki Tsunoda. Verstappen 
também discorda da decisão 
da gerência da equipe de 
intervir tão cedo”, escreveu 
o De Telegraaf.

Liam Lawson e Yuki Tsunoda

Jogadoras do Barcelona come-
moram gol diante do Wolfsburg, 
pela Champions Feminina 

Reprodução/Instagram
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O presidente da OAB-AM Jean Cleuter  
com o filho Jean Victor e a esposa 

Fernanda Veiga Mendonça, na posse que 
movimentou o Teatro Amazonas

O presidente do Tribunal de Justiça do 
Estado do Amazonas, desembargador 

Jomar Fernandes

Luiza e Jeanne Nicolau

Jean Cleuter e Julieta Mendonça, pais do presidente da OAB-AM  
Jean Cleuter

O prefeito David Almeida e o presidente da 
OAB-AM, Jean Cleuter

A ótima Maruja Cunha Melo, da tradicional sociedade de 
Manaus, que reside no Rio de Janeiro, circula na cidade por 
alguns dias, visitando a filha Flavia Yurtsever, que reside na 

cidade. Welcome!

Flavio Antony e o governador 
Wilson Lima

Manuela e Bruna Veiga

A querida Giovanna Deodato homenageada por iniciativa do vereador 
Vitor Hugo, na Câmara Municipal do Rio de Janeiro, com o conjunto de 

Medalhas do Mérito Pedro Ernesto. Aplausos! 

. O Teatro Amazonas foi o cenário para a 
posse dos membros da 41ª Gestão para o 
triênio 2025-2027 da Ordem dos Advoga-
dos do Brasil, seccional Amazonas.

. Com o presidente Jean Cleuter Men-
donça e a vice-presidente Aldenize Maga-
lhaes Aufiero, sendo empossados em seus 
cargos, na sessão solene que reuniu auto-
ridades locais, lotando o principal espaço 
cultural do estado.

. Jean Cleuter cumprimentadíssimo 
pela segunda vez presidindo a OAB-AM. 
Aplausos!

 . A Prefeitura de Manaus, por meio da 
Secretaria Municipal da Mulher, Assistên-
cia Social e Cidadania (Semasc), realiza, 
no próximo sábado, a partir das 8h, a 1ª 
edição de 2025 do mutirão “Manaus Mais 
Cidadã”, no bairro Lago Azul, zona Norte.

.  O evento acontece na escola munici-
pal Gilberto Rodrigues dos Santos, loca-
lizada na rua Raio de Luz, no residencial 
Viver Melhor.

 . Serão oferecidos mais de 160 serviços 
gratuitos à população, em parceria com 
secretarias municipais e estaduais e Or-
ganizações da Sociedade Civil (OSCs).

. A presidente do Tribunal de Contas do 
Amazonas (TCE-AM), conselheira Yara Amazô-
nia Lins, e os conselheiros Júlio Pinheiro e Érico 
Desterro participam do VI Congresso Inter-
nacional de Controle Público e Luta Contra a 
Corrupção, realizado na Universidade de Sala-
manca, na Espanha.

. O evento, que teve início na última segunda-
-feira e segue até hoje, reúne especialistas e 
autoridades para discutir os principais desafios e 
avanços na fiscalização dos fundos públicos.

. “Este congresso representa uma oportunidade 
fundamental para compartilharmos experiências 
e discutirmos novas estratégias no fortalecimen-
to do controle dos recursos públicos. A troca de 
conhecimentos entre instituições de diversos 
países permite que avancemos na transparência 
e no combate à corrupção, promovendo uma 
gestão pública mais eficiente e responsável”, de-
clarou a conselheira-presidente. Além da progra-
mação acadêmica e técnica, a conselheira-presi-
dente Yara Amazônia Lins e os conselheiros Érico 
Desterro e Júlio Pinheiro também prestigiaram a 
inauguração do Centro Permanente do Instituto 
Rui Barbosa (IRB) instalado no Centro de Estudos 
Brasileiros da Universidade de Salamanca (CE-
BUSAL). O espaço simboliza a cooperação entre 
as instituições brasileiras de controle externo e a 
histórica universidade espanhola, fortalecendo o 
intercâmbio de conhecimento e aprimoramento 
das práticas de fiscalização.

. O prefeito de Manaus, David Almeida, inaugura, nesta 
sexta-feira, às 10h, a sede administrativa da Agência Re-
guladora dos Serviços Públicos Delegados do Município 
de Manaus (Ageman) e da Unidade Gestora Municipal 
de Abastecimento de Energia Elétrica (UGPM Energia/
Seminf), na avenida Cosme Ferreira, bairro Aleixo.

. A cerimônia marca o início de uma nova etapa para 
o trabalho das instituições, em um prédio que garante 
mais segurança e comodidade, melhor localização e 
um ambiente mais moderno e integrado para  
os colaboradores.

. O imóvel possui uma área total construída de 854,53 
metros quadrados, distribuída em dois andares.

Posse no Teatro Amazonas

‘Manaus Mais Cidadã’ Congresso internacional

Inauguração

 

@fernandocoelhojr   

Fotos: ANA CLAUDIA JATAHY  
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LIGUE E ANUNCIE:

(92) 99104-8488 / (92) 99104-8484
vanguardadonorte.com.brCLASSIFICADOS

GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!

VENDEMOS APARELHOS DAS MARCAS:
XIAOMI, IPHONE E SAMSUNG!!!
PRECOS NO VAREJO E ATACADO.
ATENDENDEMOS TODOS OS
MUNICIPIOS DO AMAZONAS,
PARÁ E RORAIMA!

)

CELULARES NO PRECINHO!!!

(92) 99344-2918
(92) 98282-8963

Coplast Indústria Química Ltda., torna público que recebeu 
do IPAAM, a Licença de Operação n.º 305/99-23, que autori-
za a remoção e transporte rodoviário de resíduos industriais 
Classe l e Il, exceto resíduos radioativos e explosivos, loca-
lizada na Av. dos Oitis, n° 571, Distrito Industrial, para Trans-
porte Rodoviário de Resíduos Industriais Classe I e II, com 
validade de 01 Ano. 

P.F.A Dias Júnior Ltda, torna público que recebeu do IPAAM, a Licença de 
Operação n.º 181/21-03, que autoriza a intervenção ambiental em uma área 
de 4,9380 hectares para atividade de lavra a céu aberto de areia e cascalho 
por dragagem com classificação e concentração física, localizada no Leito 
do Rio Negro, nas proximidades da Ilha Tamanquaré, no Município de Santa 
Izabel do Rio Negro-AM, para Lavra a céu aberto por dragagem com classi-
ficação física e concentração física, com validade de 02 Anos.

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012 DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°. 3.785/2012

 O Prefeito Municipal de Tonantins/AM no 
uso de suas atribuições legais adjudica e 
homologa o processo Pregão Eletrônico Nº 
002/2025 tendo como objeto: Contratação 
de casa de Apoio com Prestação de Serviço 
em Hospedagem, alimentação e Transporte 
para pacientes em Tratamento Fora de 
Domicilio, empresa vencedora: TODA HORA 
SERVIÇOS LTDA, CNPJ: 24.340.222/0001-
11, vencedora de todos os itens do termo 
de referência, perfazendo o valor global: R$ 
1.016.847,96 (Um milhão, dezesseis mil, 
oitocentos e quarenta e sete reais e noventa 
e seis centavos). 

Tonantins/AM, 26 de Março de 2025.

PREFEITURA MUNICIPAL DE TONANTINS/AM, 
inscrita sob o CNPJ de nº 04.628.608/0001-16 e a 
empresa: TODA HORA SERVIÇOS LTDA, inscrita 
no CNPJ sob o nº 24..340.222/0001-11, objeto: 
Contratação de casa de Apoio com prestação de 
serviço em hospedagem, alimentação e transporte 
para paciente em tratamento fora de domicilio: 
Vigência do Termo de Contrato e Execução: O termo 
de contrato e execução terá o prazo de vigência 
de 12 (doze) meses, a contar de sua assinatura; 
Valor Global: 1.016.847,96 (Um milhão e dezesseis 
mil, oitocentos e quarenta e sete reais e noventa 
e seis centavos); Órgão: 04 – Fundos Municipais; 
Unidade: 01 – Fundo Municipal de Saúde; Função: 
10 – Saúde; Programa: 52 – Atenção à Saúde da 
População; Projeto/Atividade; 2.034 – Encargos 
com a casa de Apoio a Pessoa Carentes; Elemento: 
3.3.90.39 – Outros Serviços de terceiros – Pessoa 
Jurídica; Fonte: 600 - Saúde 

Tonantins/AM, 27 de Março de 2025.

Prefeitura Municipal de 
TONANTINS 

Prefeitura Municipal 
de TONANTINS 

EXTRATO DO TERMO DE CONTRATO Nº 069/2025, 
OURIUNDO DO PREGÃO ELETRÔNICO Nº 002/2025 

DESPACHO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 002/2025 

Comissão Permanente 
de Licitação

Comissão Permanente 
de Licitação

Francisco Sales de Oliveira 
Prefeito Municipal 

Francisco Sales de Oliveira 
Prefeito Municipal 


